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元朗區議會醫療健康及食物安全委員會  

2021 年度第二次會議記錄 

 

 

日  期：  2021 年 3 月 18 日(星期四) 

 

時  間：  上午 10 時 15 分至下午 12 時 05 分  

 

地  點：元朗橋樂坊2號元朗政府合署13樓元朗區議會會議廳  

 

出 席 者    出席時間 離席時間 

主 席  ：  何惠彬議員  會議開始  會議結束  

副 主 席  ︰  黎國泳議員  會議開始  會議結束  

委   員  ︰  區國權議員  會議開始  會議結束  

  陳詩雅議員  上午 11:15 會議結束  

  張秀賢議員  上午 11:05 會議結束  

  侯文健議員  上午 10:55 會議結束  

  康展華議員  會議開始  會議結束  

  麥業成議員  會議開始  會議結束  

  石景澄議員  會議開始  會議結束  

  杜嘉倫議員  會議開始  會議結束  

  黃偉賢議員  會議開始  上午 11:35 

 

秘  書  ：  任展文女士  元朗民政事務處行政主任(區議會)7 

 

列 席 者     

  柯麗琴女士  元朗民政事務處高級聯絡主任 (三) 

    

  議程二(4)  

  何婉雯女士  食物環境衞生署元朗區環境衞生總監  

    

  議程二(5)  

  陳康琳醫生  衞生署醫生（應急準備及地區關係）1 

    

 

缺席者   關俊笙議員   

  梁德明議員   

  伍健偉議員   

  王頴思議員  因事請假  

 

 

會議記錄於 10.6.2021 獲得通過，無須修訂 。 
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*     *     *     *     * 

歡迎詞  

主席歡迎各委員及代表出席 2021 年第二次會議。  

 

2. 委員查詢界定會議議程包含不符合《區議會條例》條文的議題的準

則及會否提供相關部門的文件給議員。秘書表示相關部門的文件已隨 2021

年 3 月 17 日給委員的電郵一併發出。委員建議改善處理議程流程。元朗民

政事務處（民政處）柯麗琴女士表示在徵詢相關部門意見後，認為討論項目

涉及的議題並非元朗區地區層面的事宜，所以秘書處職員及其他政府部門人

員不會出席或參與討論該議題。  

 

議程一：通過 2021 年第一次會議記錄                                  

3. 委員一致通過上述會議記錄。  

 

議程二：續議事項  

(1) 黎國泳議員、陳樹暉議員、梁德明議員要求衞生署檢討「根據香

港法例第 599C 章正在接受強制檢疫人士所居住的大廈名單」的

公佈方式  

（醫委會文件 2020／第 5 號）  

(2) 黎國泳議員、區國權議員、陳美蓮議員、陳樹暉議員、陳詩雅議

員、張秀賢議員、方浩軒議員、侯文健議員、關俊笙議員、林進

議員、梁德明議員、李頌慈議員、麥業成議員、巫啟航議員、吳

玉英議員、石景澄議員、杜嘉倫議員、黃偉賢議員、康展華議員、

郭文浩議員、伍健偉議員、王頴思議員建議討論確診者延誤送院

醫治  

        （醫委會文件 2020／第 9 號）  

(3) 何惠彬議員建議討論建議改善「由病患確診 2019 冠狀病毒至衞生

防護中心公佈確診資料期間，各政府部門及公私營機構的協調工

作」  

        （醫委會文件 2020／第 10 號）                 

4. 主席表示，由於議程二(1)、(2)及(3)屬相關議題，故建議合併討論

上述議程，並獲得成員同意。  

 

5. 主席表示，上述議程將於下次會議續議，請秘書處聯絡並邀請食物

及衞生局（食衞局）和衞生署代表出席下一次會議。  

 

（會後補註：秘書處已於本年 4 月 22 日發電郵邀請食衞局和衞生署出席下

次會議。）  
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(4) 康展華議員建議討論有關食安中心檢測事宜  

        （醫委會文件 2020／第 7 號）                 

6. 主席歡迎食物環境衞生署（食環處）元朗區環境衞生總監何婉雯女

士出席是次會議。  

 

7. 食環署何婉雯女士介紹參觀食安中心流程，當中包括簡介食安中心

檢測的工作及與議員進行交流的部分。  

 

8. 主席總結委員達成共識於 2021 年 3 月 29 日或 4 月 20 日參觀食安

中心，請何女士代為安排，並感謝政府部門代表出席會議。  

 

(會後備註: 食安中心已於 2021 年 4 月 30 日安排委員參觀食安中心及會面。) 

 

 

(5) 何惠彬議員建議討論元朗區公營牙科服務  

        （醫委會文件 2021／第 2 號）                 

9. 主席歡迎衞生署醫生（應急準備及地區關係）1 陳康琳醫生出席是

次會議。  

 

10. 委員發表的意見摘錄如下：  

 

(1)  查詢衞生署有沒有檢討公營牙科服務；  

 

(2)  建議向智障人士提供地區公營牙科服務；  

  

(3)  建議為元朗區居民提供更多公營牙科服務配額；  

 

(4)  查詢增加為長者鑲配假牙的支援；  

 

(5)  建議為元朗區長者提供更多公營牙科服務；  

 

(6)  建議縮短關愛基金「長者牙科服務資助」獲提供第二次免費鑲

配活動假牙的年期；  

 

(7)  建議加強長者牙科護理的教育，避免長者受牙床萎縮困擾；  

 

(8)  建議增加基本牙科服務如洗牙及口腔檢查；  

 

(9)  建議改良派籌機制如電話預約或網上預約，避免市民通宵達旦

排隊輪候牙科街症；  
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(10) 建議限制各區居民及永久性居民使用本區公營牙科服務，有利

資源分配；  

 

(11) 索取十八區公營牙科服務的配額資料以與元朗區作比較；  

 

(12) 建議推出「洗牙券」或資助給 30-50 歲香港市民，在元朗區先

行試驗計劃，提升居民的護齒意識；  

 

(13) 建議在地區康健中心加入牙科服務。  

 

11. 衞生署陳康琳醫生回應摘錄如下：  

 

(1)  表示食衞局負責檢討公營牙科服務，衞生署集中資源在宣傳、

教育和推廣，從而協助市民預防牙科疾病。另外，政府亦設有

其他計劃針對不同人士的需要，包括長者牙科外展服務計劃、

長者醫療券計劃及關愛基金牙科服務資助等，而在聽取社會各

界的意見後，多項計劃／服務亦已優化；  

 

(2)  表示關愛基金「長者牙科服務資助」包括免費鑲活動假牙、移

除牙橋或牙冠和根管治療（杜牙根）服務。另外，合資格的長

者，如已享用計劃服務最少 5 年並年滿 75 歲，將獲提供第二

次免費鑲配活動假牙及其他相關的牙科診療服務；  

 

(3)  指出長者醫療券計劃優化措施包括可累積的金額上限由 5,000

元提升至 8,000 元，讓長者可更好地規劃醫療券的使用；  

 

(4)  表示政府現有多項措施迎合智障人士的牙科需要，當中包括衞

生署推出的「蒲公英計劃」，以教育家長、老師及學校護理員

為智障學童護理牙齒。智障學童及肢體殘障學童亦可享用學童

牙科保健服務至 18 歲，有需要的學童會被轉介至衞生署在公

立醫院設立的口腔頜面外科及牙科診所，接受須在鎮靜劑注射

或全身麻醉下進行的牙科治療。另外，「護齒同行」計劃透過

非政府機構為智障成年人士提供免費口腔檢查、牙科治療及口

腔健康教育服務，五間非政府機構分別是基督教家庭服務中心

土瓜灣牙科診所、靈實余兆麒坑口診所、盈愛無障牙科中心、

香港防癆會勞士施羅孚口腔衛生服務有限公司及東華三院何

玉清社區牙科診所，機構在有需要時亦會安排到指定的協作私

家醫院接受手術室服務；  
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(5)  表示衞生署轄下的牙科診所主要服務對象主要為公務員／退

休公務員及其合資格家屬。衞生署明白市民對緊急牙科服務需

求殷切，所以在其中 11 所牙科診所為市民提供緊急牙科服務； 

 

(6)  指出如就牙科街症增設網上或電話預約的配額，現場派籌數目

將會相對減少，而且此為緊急服務，宜預留現場派籌數目；  

 

(7)  表示現時牙科街症派籌以「先到先得，一人一籌」為原則，劃

有指定輪候區域及清晰輪候指示。衞生署亦有研究自助服務的

安排，現時應用於應診登記及身分核實等用途上，如系統表現

穩定，將試用在派籌上；  

 

(8)  表示如限制當區居民使用當區診所，或需要居民出示住址證

明，在執行上有困難。另外，市民也可就自己需要在居住或工

作區域的診所尋求牙科治療；  

 

(9)  表示備悉委員意見，會將委員意見轉介相關部門參考。  

 

12. 主席總結，感謝政府部門代表出席會議。  

 

 

(6) 何惠彬議員、黎國泳議員、區國權議員、陳樹暉議員、陳詩雅議

員、張秀賢議員、方浩軒議員、侯文健議員、康展華議員、關俊

笙議員、梁德明議員、麥業成議員、伍健偉議員、石景澄議員、

杜嘉倫議員、黃偉賢議員建議討論政府於元朗區指定區域實施強

制檢測  

        （醫委會文件 2021／第 4 號）                 

13. 委員發表的意見摘錄如下：  

 

(1)  查詢屋宇署的顧問公司有否就在指定時間內完成元朗區內約

950 幢樓宇的外牆排水系統的視察工作增加人手；  

 

(2)  查詢房屋署的外牆排水系統視察工作的進度；  

 

(3)  建議邀請食衞局及衞生署出席會議及提交書面回覆；  

 

(4)  建議在受限區域實施強制檢測輪候時分開有確診個案和沒有

確診個案大廈的居民及協調居民保持社交距離；  

 

(5)  建議改善上樓拍門通知居民到樓下進行檢測的流程和協調工

作；並詢問喜利大廈一宗投訴個案是否已回覆；  
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(6)  建議民政處職員可與區議員一同觀察檢測進行的情況；  

 

(7)  建議民政處通知居民強制檢測的信函可列明其他自行檢測和

通報民政處檢測的方法；  

 

(8)  表示商店可能在進行受限區域強制檢測時已關門，建議改善通

知商店進行強制檢測的方法；  

 

(9)  建議加強受限區域強制檢測時對長者的支援（如提供輪椅）；  

 

(10) 建議加強對協助強制檢測職員的培訓，以協助解答居民疑問及

協助安排上門為有需要的長者採樣；  

 

(11) 查詢在不同有確診個案的屋苑或大廈附近設立流動採樣亭的

準則，並希望可以多在屋苑或大廈附近設立流動採樣亭；  

 

(12) 表示區議員樂意協助與居民和民政處溝通，便利檢測；  

 

(13) 建議為強制檢測的長者進行上門採樣；  

 

(14) 表示如不在屋苑範圍內設立流動採樣亭，便不需要諮詢業主立

案法團，建議可考慮在屋苑附近的球場設立流動採樣亭；  

 

14. 民政處柯麗琴女士回應摘錄如下：  

 

(1)  表示民政處有留意檢測進度，安排居民分批到樓下，會按照實

際情況通知居民到樓下做檢測，亦有協調排隊的居民保持社交

距離；  

 

(2)  感謝議員轉介居民查詢給民政處作適時跟進，亦感謝議員協助

與居民溝通；  

 

(3)  表示已跟進喜利大廈的個案並回覆該居民及相關議員；  

 

(4)  表示會加強對協助強制檢測職員的培訓，在實施受限區域強制

檢測時已有安排懂得少數族裔語言的人士支援，亦有安排上門

為行動不便的長者採樣；  

 

(5)  表示會根據有確診個案的屋苑或大廈與社區檢測站的距離、流

動採樣亭承辦商的人手安排和居民年齡層分佈等資料，考慮是

否設立流動採樣亭，如有需要亦會諮詢業主立案法團的意見； 
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(6)  現時民政處向居民發出強制檢測的信函中已列明其他自行檢

測的方法，並附上通報民政處已自行檢測的表格及熱線電話； 

 

(7)  至於商店在進行受限區域強制檢測時已關門的問題，民政處會

在店舖閘上貼上通告，並附有查詢電話。  

 

15. 主席表示，是項議程將會在下次會議續議，請秘書處聯絡並邀請食

衞局、衞生署、屋宇署和房屋署代表出席下一次會議。  

 

（會後補註：秘書處已於本年 4 月 20 日去信食衞局、衞生署、屋宇署和房

屋署反映委員意見）  

 

 

議程三：其他事項                                                

16. 主席表示食衞局基層醫療健康辦事處現正就元朗區的地區康健中

心進行諮詢。委員希望邀請部門就選址、招標程序等進展向委員報告。主席

亦會與基層醫療健康辦事處安排非正式會議，詳情將稍後通知委員。  

 

17. 委員希望向醫院管理局及衞生署索取定期報告，如普通科門診服務

及專科門診服務診症數目及輪候時間，注射疫苗的人數和接受 2019 冠狀病

毒病檢測的數目。另委員希望索取博愛醫院的醫療進展報告。主席備悉委員

意見，歡迎委員在會後提出其他意見。  

 

18. 餘無別事，會議於下午 12 時 05 分結束。  

 

 

元朗區議會秘書處   

2021 年 5 月  

 


